

# Presentación

En el presente número de la Revista Cuadernos de Administración hemos seleccionado un conjunto de artículos y textos de investigación centrados sobre dos grandes áreas: Una primera parte, en efecto, de los textos incluidos se concentran en investigaciones sobre el emprendimiento y las transformaciones organizacionales de la vida empresarial colombiana. En especial, destaco el texto del Profesor Ernesto Barrera Duque, que se centra en los valores éticos tras los modelos de administración familiar en Colombia. En la misma dirección, en un plano más general y con proposiciones teóricas complejas, encontramos el texto del Profesor Hector Bermúdez que hace referencia al papel de la psicología en el discurso administrativo y organizacional contemporáneo. En un terreno mucho más genérico, implicando los impactos de la globalización sobre tales procesos de transformación y de diseño organizacional, encontramos el artículo del Profesor Jose G. Vargas Hernandez, mexicano, con una larga trayectoria e investigativa, quien estará próximamente en Colombia participando en el Foro Internacional sobre Globalismo, Gobernabilidad y Territorialidad que ha con-

vocado el grupo de Investigación - "Gestión y Políticas Públicas" -, durante los días 28, 29 y 30 de noviembre del año en curso.

Posteriormente, incluimos el artículo sobre "Envejecimiento del Personal" que hace parte del informe doctoral de investigación del Profesor Sergio Castrillón de la Universidad EAFIT, quien actualmente culmina sus estudios superiores en HEC - Montréal. La Profesora Raquel Ceballos Molano, a su turno, ha hecho una síntesis ejecutiva de su tesis doctoral, laureada en España, sobre el tema del aseguramiento obligatorio. Ella, mediante un estudio comparativo entre el derecho colombiano y el español, nos presenta una contribución significativa en un tema poco explorado en los campos de las ciencias jurídicas y las ciencias administrativas.

De otro lado, en lo que concierne a los estudios sobre gestión y políticas públicas, incluimos aquí un interesante artículo del Profesor Henry Caicedo quien culminó recientemente sus estudios de Maestría Científica en organizaciones, en la Universidad del Valle, analizando el tema de la contratación en las organizaciones públicas, focalizando el caso de Emcali en la épo-

ca reciente en que la empresa ha estado intervenida. La Profesora Rosalia Correa, a su turno, incorpora un interesante estudio sobre los impactos que la Reforma del Estado en Colombia y los procesos de ajuste fiscal han causado en las dinámicas y formas prácticas a través de las cuales la ciudadanía participa en la gestión pública. El profesor Fernando Salazar Silva, quien acaba de culminar sus estudios de doctorado en Economía en la Universidad de Sevilla, incluye también en este número un capítulo de su tesis doctoral, el cual constituye el marco teórico para relacionar el modelo de Estado de Bienestar con los diferentes paradigmas existentes en el campo de la teoría económica y las políticas públicas contemporáneas. Finalmente, Carlos Wladimir Gómez, estudiante de la Maestría de Políticas Públicas y profesor de varias universidades caleñas,

participa con un artículo que se refiere al problema de la rendición de cuentas y la participación ciudadana, en tanto mecanismos diseñados para fortalecer la democracia en procesos de transformación de las políticas públicas.

En fin, esperamos que al igual que en los anteriores números de nuestra revista, estos artículos investigativos y teóricos sean del interés de los lectores, trátense de estudiantes de pre y postgrado, académicos y profesores, o de personas vinculadas al mundo empresarial y al campo de la gestión pública.

**Edgar Varela Barrios**

Profesor titular  
Universidad del Valle  
Director – Editor  
Revista Cuadernos  
de Administración